

boletín bibliográfico

N.º 142 - PROYECCION - Ap. 2,002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

BOFF, L., *Teología desde el lugar del pobre*. (Presencia Teológica 26). Sal Terrae, Santander 1986, 148 págs.

El presente volumen recoge una serie de artículos publicados en 1984. Destaco el dedicado a estudiar la recepción creativa del Vaticano II en América Latina, que hace una evaluación y recorrido histórico por el postconcilio. También el dedicado a estudiar "lo sobrenatural" en el proceso de liberación, y el que analiza "cómo celebrar la Eucaristía en un mundo de injusticias". Se completa con un estudio de la predicación de la cruz y de la resurrección en el mundo de hoy, con una reflexión teológica sobre los derechos humanos y con otro dedicado a estudiar la misión de la Iglesia en América Latina. El estilo es sencillo y claro, como acostumbra el autor.— A. SANCHEZ.

CALVO, A. - RUIZ, A., *Para leer una cristología elemental. Del aula a la comunidad de fe*. Estella, Verbo Divino 1985, 213 págs.

Se presenta como libro del profesor para la enseñanza de la doctrina sobre Cristo en 1.º de BUP. Se atiene al programa de este curso. Divide la materia de cada capítulo en breves párrafos que pueden adolecer de esquematismo. Este se evitará si el profesor utiliza alguna de la bibliografía más amplia que se indica en cada tema. Tiene indicaciones pedagógicas sobre "actividades", "audiovisuales" y "para la reflexión sobre la fe".— E. BARON.

CENTRE D'ESTUDIS "CRISTIANISME I JUSTICIA", *El secuestro de la verdad. Los hombres secuestran la verdad con su injusticia (Rom 1, 18)* (Presencia Teológica 25). Sal Terrae, Santander 1986, 192 págs.

Este grupo de autores publicó hace tres años *La justicia que brota de la fe*. Ahora ofrecen nuevas reflexiones en la línea de entonces, aunque subrayando el aspecto negativo: la injusticia que secuestra la verdad. La obra recoge aportaciones hechas desde la exégesis, la reflexión sistemática o la praxis, y ofrece estudios parciales que han respetado al máximo la libertad en el enfoque y contenido de cada uno de los colaboradores. Así, por ejemplo, los estudios exegéticos se limitan a tres temas bastante puntuales: la fe de Abraham, un pasaje de Romanos y la primera carta de Juan.— I. CAMACHO.

CHEVALIER, J. - GHEERBRANT, A. (Eds.), *Diccionario de los símbolos*. Herder, Barcelona 1986, 1.107 págs.

Los símbolos interesan a diversas disciplinas. Vienen a sacar de la estrechez de lo conceptual. Pero es difícil orientarse en ese complejo mundo. Este diccionario intenta ayudar a ello. Me parece que no siempre lo consigue. Por ejemplo sobre "Padre" todo se reduce a un escueto juicio de inspiración freudiana ("... una figura inhibidora ...", pág. 793), que difícilmente puede dar cuenta de todo el fenómeno religioso que utiliza este símbolo, y unas pocas líneas sobre los celtas. Demasiado genérico y parcial. La traducción a veces no es muy feliz. No creo que se hable del "champiñón de Hiroshima" (pág. 35) con valor simbólico, sino del "hongo de Hiroshima".— E. BARON.

DURRWELL, F.X., *El Espíritu Santo en la Iglesia* (Nueva Alianza 91). Sígueme, Salamanca 1986, 199 págs.

El presente estudio bíblico sobre el Espíritu Santo recoge prácticamente todas las citas bíblicas, especialmente las del NT, que hacen referencia a la Tercera Persona Divina. Libro escrito con profunda religiosidad y unción, no carece con todo de reflexión sistemática. La idea motora de esta reflexión teológica es el misterio de la Pascua del Señor que en su humanidad glorificada es la fuente de donde mana incesantemente el Espíritu sobre la Iglesia y sobre el mundo entero. Después de un capítulo introductorio sobre el misterio inefable del Espíritu, que es amor, y sobre la experiencia de los creyentes a los que el Espíritu es familiar y cercano, el P. Durrwell estudia los rasgos que describen al Espíritu de Dios (cap. 2): fuerza, gloria, santidad, amor, vida, efusión de Dios, agente de la historia, don escatológico. El cap. 3 interpreta de forma profunda y precisa el ser de Cristo, su persona y su obra, desde el Espíritu. El cap. 4, que ha inspirado el título castellano de la obra, versa sobre el Espíritu en la Iglesia: la origina y la crea continuamente, la adorna con sus dones, la convierte en sacramento, la despliega en la vida de los cristianos y la conduce a la resurrección. El último capítulo intenta penetrar en el misterio del Espíritu dentro del arcano de la Trinidad: la persona del Espíritu y su relación con el Padre y con el Hijo al mismo tiempo como cima de Dios y como profundidad de Dios. El enfoque del tema, nuevo en cuanto a su aplicación sistemática en todos los capítulos, viene a completar y enriquecer la ya abundante bibliografía en castellano sobre el Espíritu Santo.— C. GRANADO.

HIPOLITO DE ROMA, *La Tradición Apostólica* (Col. Ychthys 1). Sígueme. Salamanca 1986, 123 págs.

Apotegmas de los Padres del Desierto (Col. Ychthys 2). Sígueme. Salamanca 1986, 206 págs.

La filocalía de la Oración de Jesús (Col. Ychthys 3). Sígueme, Salamanca 1986, 215 págs.

Ediciones Sígueme en colaboración con la Editorial Lumen de Argentina inicia la nueva colección Ychthys, el pez, que recoge textos de la antigüedad cristiana y los acerca en traducción castellana a los cristianos de hoy. La iniciativa es muy loable y viene a colmar una necesidad cada vez más imperiosa y urgente: posibilitar a los seculares la lectura de los escritos de los Santos Padres, como fuente inspiradora de una espiritualidad vigorosa y auténtica.

La *Tradición Apostólica* de Hipólito de Roma fue escrita hacia el 215 y nos informa ampliamente sobre la constitución y vida de la Iglesia durante los tres primeros siglos. El texto original se ha perdido, pero se conservan algunos fragmentos griegos y diversas traducciones con las que se puede recomponer toda la obra. Esta se divide en tres partes: la primera trata de la jerarquía eclesiástica: obispo, presbítero, diácono, confesores, viudas, lector, vírgenes, subdiácono y los que tienen el carisma de curar. La segunda parte da una descripción de los ritos de iniciación cristiana, incluido el catecumenado. La última parte legisla sobre diversos usos y costumbres de la vida cristiana: comunión, ayuno, ágape, tiempos de oración, etc. La edición ofrece los textos latinos y griegos y una traducción castellana con notas aclaratorias.

Apotegma significa sentencia o máxima. La obra es pues una antología de pensamientos espirituales de los monjes egipcios y recoge además relatos anecdóticos de sus milagros y virtudes. Se recopilan dichos y hechos de unos cien Padres del Desierto. Los Apotegmas encierran en su interior una fuerza propia que se podría denominar carismática y que puede suscitar en el lector actual el mismo aliento y espíritu que antiguamente para recorrer el camino de la vida espiritual.

Filocalía es un término técnico que significa selección de textos, textos escogidos que tienen una especial belleza. Los textos que recoge este florilegio versan sobre la oración que consiste en invocar el nombre de Jesús. Este método de oración cobra en nuestros días una gran actualidad por la difusión del conocido libro de los relatos de un Peregrino Ruso. La selección de textos abarca desde el siglo V al siglo XIX.

La colección no tiene pretensiones de ser técnica ni crítica. Sin embargo, es de lamentar que la nueva edición sea una reproducción anastática de la edición argentina que incluye no pocas e infrecuentes erratas.

HOTZ, R., *Los sacramentos en nuevas perspectivas. La riqueza sacramental en Oriente y Occidente* (Lux Mundi 56). Sígueme, Salamanca 1986, 407 págs.

El subtítulo de este libro expresa mejor su contenido. Se trata de una rica exposición de lo más fundamental de la teología ortodoxa de los sacramentos, para desde ahí marcar las diferencias y los cuestionamientos que se hacen a nuestra teología occidental. Se estudia el misterio y el sacramento, la teología general de los sacramentos en Oriente y Occidente (tanto desde la perspectiva católica como desde la protestante), los influjos e interacciones entre ambas tradiciones y las implicaciones eclesiológicas de ambas teologías. Es un magnífico estudio con ricas aportaciones y sugerencias que deben contribuir al actual replanteamiento pastoral teológico de los sacramentos en nuestra Iglesia. No es necesario indicar que la teología oriental subraya mucho más el carácter pneumatocéntrico de los sacramentos que nuestra tradición latina y que éste es un punto clave para la reflexión teológica actual.— J. A. ESTRADA.

MONTENAT, C. - PLATEAUX, L. - ROUX, P., *Para leer la creación en la evolución*. Verbo Divino, Navarra 1985, 128 págs.

Un sacerdote, un geólogo y un biólogo son los autores de este libro. Con la ayuda de un etólogo y de un paleontólogo se han propuesto mostrar la armonía entre la fe y el conocimiento científico en el campo de la evolución biológica. Analizan primero los aspectos científicos: en ese terreno estrictamente científico ponen de relieve cómo nada impide, aunque tampoco exige, la intervención de Dios. Sin embargo, y éste es el objeto de los últimos capítulos, la fe al proyectarse sobre el hecho evolutivo da pie a la historia de la creación: como sugiere el título, la fe lee la creación en la evolución.— B.A.O.

Nuevo Testamento. Edición pastoral con guía de lectura. Biblia de Jerusalén. Nuevas introducciones de J.P. BAGOT. Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 448 págs.

Sobre la base de la traducción de la Biblia de Jerusalén se ofrece esta edición pastoral del NT, con la cual se ha pretendido acercar los textos sagrados al creyente actual. Para ello se antepone a cada libro una breve introducción que busca la conexión con el hombre actual; además se inserta una breve nota aclaratoria a cada pasaje. Por otra parte se ha procurado un precio asequible (800 ptas.), lo cual excusa ciertas deficiencias de impresión que en modo alguna dificultan la lectura.— B.A.O.

RUIZ DE LA PEÑA, J.L., *Teología de la creación* (Presencia Teológica 24). Santander, Sal Terrae 1986, 279 págs.

Tenemos ante la vista un libro de *texto* para "quienes estudien el tema, dentro o fuera de los centros teológicos" (pág. 10). El autor ya es muy conocido en las Facultades de Teología por sus tratados sobre Escatología y Antropología teológica. El presente libro consta de dos partes bien definidas: "la primera [págs. 19-135] es una teología de la creación de corte estrictamente académico", y la segunda [págs. 155-273] "que aspira a recoger los problemas que la realidad plantea a la visión cristiana de la propia realidad, esto es, a la fe en la creación" (pág. 12). En la primera parte desarrolla el autor los temas ya tradicionales en un tratado sobre la creación y según el método adecuado a un libro de texto; en la segunda, que se titula *Cuestiones fronterizas*, el autor se ve obligado a seleccionar sólo tres, a saber, la existencia del mal (cap. V), la crisis ecológica (cap. VI) y la confrontación fe-ciencia (caps. VII-IX). En esta parte el autor aplica el género de ensayo de alta divulgación, en el que es maestro consumado. De nuevo hay que felicitar al autor por esta obra, nuevo hito en su fecunda labor literaria, y que recomendar su lectura no sólo a los alumnos de teología, sino a todos los cristianos que deseen dar razón cumplida del primer artículo de fe de nuestro Credo.— J. VILCHEZ.

SIX, J. - F., *Las bienaventuranzas hoy*. Paulinas, Madrid 1986, 228 págs.

En un lenguaje sencillo y claro se nos ofrece en este libro una imagen de Dios, una interpretación de las bienaventuranzas y una actualización de su mensaje. Se mueve en un contexto bíblico sapiencial y espiritual, con una exégesis seria y bien fundamentada como trasfondo, que permite captar la dinámica espiritual del mensaje de las bienaventuranzas y de la imagen de Dios que presenta Jesús. Como tantos otros volúmenes de la colección "La Palabra de Dios", es un texto para la meditación y la reflexión espiritual que pretende acercarnos a la Biblia para que se constituya en la fuente de nuestra vida cristiana. Hay que reconocer que esto lo consigue Six ampliamente.—A. SANCHEZ.

IGLESIA

ANCEL, A., *El Prado. La espiritualidad apostólica del Padre Chevrier*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 258 págs.

Nos encontramos ante un homenaje póstumo de Mons. Alfred Ancel al P. Antonio Chevrier, fundador del Prado. Más que una biografía propiamente dicha, la obra se centra en un conjunto de semblanzas sobre el P. Chevrier, refiriéndolas siempre a la obra del Prado en la actualidad y en sus posibilidades futuras. Por haber sido Mons. Ancel superior general del Prado su conocimiento tanto del fundador como de su obra es de primera mano y de gran valor. Se alternan en todo el volumen el reconocimiento de los logros de P. Chevrier, con el de las limitaciones teológicas propias de la época que le tocó vivir, para acabar describiendo el Prado en sus diversas ramas como un modo evangélico de vivir pobremente junto a los más pobres.—A. NAVAS.

ARTOLA, A.M., *La tierra, el libro, el espíritu*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1986, 570 págs.

Este libro es el fruto de 18 años de docencia bíblica enmarcados por dos viajes a Tierra Santa (1957-58, 1976-77). Aunque se recogen en él muchas observaciones tomadas por escrito en dichos viajes, éste no es un libro de viajes en el sentido estricto de la palabra. Porque su autor quiere transmitir al lector lo que él iba buscando en Tierra Santa: la comprensión honda de la Palabra de Dios, que no es el producto de ningún tipo de investigación, pero que sí puede ser ayudada por ésta. Tiene mucho de autobiográfico: el mismo autor lo califica como "una evocación, una concientización, un testimonio".—B.A.O.

CAMARA, H., *El Evangelio con Dom Helder* (El Pozo de Siquem 23). Sal Terrae, Santander 1986, 190 págs.

Roger Bourgeon es un periodista de Radio Luxemburgo que conoció a Dom Helder durante el Concilio. Entonces nació esta idea, que tuvo que esperar casi 25 años para verse realizada: un comentario al Evangelio hecho por el Obispo brasileño. Para ello se han seleccionado 60 textos evangélicos que Dom Helder comenta a través de breves entrevistas o directamente. El estilo oral da mayor viveza a los textos.—B.A.O.

GARCIA, C., *Comunidades de Vida Cristiana (CVX). Espiritualidad ignaciana para laicos* (ST Breve 17). Sal Terrae, Santander 1986, 118 págs.

Las Comunidades de Vida Cristiana han surgido hoy por transformación "natural" de las antiguas Congregaciones Marianas. Pretenden llevar la espiritualidad ignaciana a la vida seglar a través de comunidades de fe para la misión. En estas páginas se expone lo que son dichas comunidades, el proceso de integración en ellas, su funcionamiento. Se utiliza, además de la rica experiencia del autor, los "Principios generales" que rigen las mismas desde que fueron confirmados por la Santa Sede en 1971.—B.A.O.

GARCIA, J.A., *Hogar y taller. Seguimiento de Jesús y comunidad religiosa* (Servidores y Testigos 25). Sal Terrae, Santander 1985, 192 págs.

Este libro está escrito desde la experiencia de una comunidad jesuita. Presenta la comunidad como un cuerpo para la misión, y la caracteriza simbólicamente como "hogar" (el lugar humano del encuentro y la distensión) y "taller" (donde se manejan las herramientas y se construyen los proyectos). Con estos presupuestos se analizan los principales aspectos de la vida religiosa: el seguimiento de Jesús (insistiendo especialmente en el sentido de la cruz), los votos, la oración, el discernimiento. A medida que se va leyendo sorprende cómo el autor capta la dimensión actual de todas estas cuestiones. Para ello reflexiona largamente sobre la experiencia de tantas comunidades religiosas (búsqueda, éxitos, tropiezos) en estos últimos 20 años.— I. CAMACHO.

GONZALEZ DEL VALLE, J. M. (Coord.), *Manual de prácticas de derecho canónico y derecho eclesiástico del Estado*. Tecnos, Madrid 1985, 169 págs.

Muy práctico es este manual que pretende facilitar el aprendizaje de la aplicación del derecho canónico y eclesiástico a los casos concretos. Selecciona textos del derecho eclesiástico comparado y del derecho canónico matrimonial histórico: como en toda selección, se pueden discutir los criterios que la han guiado. La jurisprudencia es la parte mayor del libro, páginas 27-156: se transcriben partes importantes de la jurisprudencia en materia eclesiástica del tribunal constitucional, supremo, audiencias y juzgados y una resolución de la dirección general de registros; de la jurisprudencia canónica matrimonial se recogen parcialmente sentencias de la Rota española, sobre todo; se sigue el orden cronológico; el índice de materias facilita la consulta por temas. Cinco formularios de solicitudes y demandas facilitan los ejercicios prácticos de ellas a los alumnos.— E. OLIVARES.

Historias de la Biblia, 12 fascículos. PPC, Madrid 1986, 32 págs. cada uno.

Se recogen en esta colección de doce fascículos sendas historias escenificadas tomadas de la Biblia y traducidas del inglés. Se entremezclan en la serie cuatro sacadas del AT (El arca de Noé, la gran familia de Abraham, David y Góliat, el paso del mar Rojo) y ocho del NT (Jesús va a una boda, el buen samaritano, el ciego de nacimiento, cinco panes y dos peces, el hijo pródigo, la oveja perdida, fiesta de bienvenida en Belén, Jesús ha resucitado). Aunque no se reproduce literalmente el texto bíblico, es grande la fidelidad al mismo. Las ilustraciones y tipografía están acordes con los destinatarios de estos fascículos, que serán un excelente instrumental catequético.— B.A.O.

IBAN, I.C. - PRIETO, L., *Lecciones de derecho eclesiástico*. Tecnos, Madrid 1985, 180 págs.

Nueve lecciones desarrolla este manual; en las tres primeras prevalece el aspecto histórico — derecho eclesiástico e historia, concepto moderno de d.e., aproximación histórica al d.e. español —; la lección cuarta expone las fuentes de este derecho; la quinta, los principios constitucionales; es más amplio el desarrollo del derecho a la libertad religiosa, su concepto y caracteres, su contenido y su protección, lección sexta. La lección séptima trata del tema particular de los grupos relevantes para el d.e.; las dos últimas lecciones exponen las formas de cooperación con esos grupos y el sistema matrimonial que los tiene en cuenta. El libro es breve, pues se ha escrito en atención a los alumnos de la universidad, que cursan esta materia solamente como parte de la asignatura de derecho canónico.— E. OLIVARES.

Una liturgia siempre joven. Ponencias de las Jornadas Nacionales de Liturgia 1985. PPC, Madrid 1986, 202 págs.

Estas jornadas giraron en torno a dos temas: las celebraciones con jóvenes y el canto y la música, dos puntos donde se impone una revisión a fondo de lo que se está haciendo en la Iglesia. Respecto al primer tema se inserta una contribución de la Comisión Nacional de Li-

turgia (preparada en 1982) y las ponencias de Mr. Iniesta y de J. Aldazábal. Se insiste en la preparación y en el difícil equilibrio entre fidelidad y creatividad. Cuatro ponencias estudian el tema de la música y el canto, buscando sacar a éstos de la atonía y rutina en que están cayendo; y lo que se propone es recuperar la variedad, profundizar la participación y revalorizar la dirección.— B.A.O.

LORENZO, G., *Una Iglesia democrática. Profecía del Vaticano II*. Vol. I: *Prolegómenos*; Vol. II: *Itinerario* (Cristianismo y sociedad 9-10). Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 204 y 207 págs.

Estos dos volúmenes de G. Lorenzo constituyen un alegato valiente, comprometido y polémico en pro de la democratización de la Iglesia. Al servicio de esta tesis se ponen todos los elementos del libro: distinción entre estructura y organizaciones eclesiales, carácter histórico-mudable-reformable de las instituciones eclesiales, protagonismo de la comunidad (en cogestión, corresponsabilidad y participación), binomio comunidad-ministerios y jerarquía como derivada de la comunidad y con ejercicio democrático de la autoridad ... Desde este enfoque se tratan problemas fundamentales de la eclesiología: la fundación de la Iglesia, la relación cristología-eclesiología, Iglesia como pueblo de Dios, comunidades de base, carisma y libertad y, sobre todo, el problema siempre replanteado de la democratización de la Iglesia. El libro se cimenta fundamentalmente en la bibliografía alemana progresista de los años setenta (Küng, Rahner, Hassenhüttl, Greinacher, G. Lohfink, etc.) con algunos añadidos en otras lenguas (bastante poco en español). Es un estudio reiterativo, con un pensamiento que progresa muy poco (una vez se han leído las primeras cien páginas se tienen ya prácticamente todos los elementos esenciales de los textos) y con una abundancia tal de párrafos literales de otros autores que muchas páginas son una combinación de citas puestas unas tras otras. Predomina el enfoque especulativo y las apelaciones a "autoridades" sobre el análisis detallado. Algunas formulaciones "ligeras" hay que entenderlas en el contexto polémico, y a veces agresivo, del autor. Es lástima que la tesis válida y coherente que sirve de base al libro no haya ido acompañada de una mayor sobriedad (hubiera bastado un volumen) y una mejor fundamentación y análisis.— J.A. ESTRADA.

MARTINEZ HERNANDEZ, A., *Juan de Leunis, fundador de las Congregaciones Marianas en el cuarto centenario de su muerte, 1584-1984*. Ediciones ICAI, Madrid 1986, 166 págs.

Las actuales Comunidades de Vida Cristiana (CVX) nacieron con el nombre de Congregaciones Marianas. Su fundador, Juan de Leunis, fue un sujeto controvertido que aplicó a los colegios jesuitas de la época los principios del apostolado seglar que utilizaban otros compañeros con adultos. El movimiento que de ahí surgió fue muy notable, llegando a constituir un fenómeno apostólico de gran trascendencia. El autor dedica su volumen por una parte a la biografía del fundador y por otra a su obra. Quizá en el estilo tienda más bien a la loa que a la crítica. No obstante populariza y pone al alcance del público en general lo fundamental de las investigaciones llevadas a cabo por los PP. J. Wicki S.I. y R. Dental S.I.— A. NAVAS.

Novus Ordo Ritus Hispano-mozarabici. Instituto de Estudios Visigótico-mozárabes, Toledo 1985, 76 págs.

El rito mozárabe se conserva sólo en la Capilla del Corpus Christi creada "ad hoc" en la Catedral de Toledo por el Cardenal Cisneros. Tras la reforma litúrgica del Vaticano II también se acometió la actualización de este rito gracias a la labor de un grupo de especialistas litúrgicos. Lo que ahora se publica es el "Ordo missae" que se utilizó en la celebración solemne del 26 de mayo de 1985 con motivo del IX Centenario de la Reconquista de Toledo. Edición muy cuidada, en latín y castellano, a dos colores y con la música de los cantos empleados.— B.A.O.

Pedro Arrupe. *Así lo vieron ...* (Servidores y Testigos 27). Sal Terrae, Santander 1986, 204 págs.

Siete jesuitas, de distinta procedencia geográfica, que colaboraron con el P. Arrupe de forma más o menos continuada durante los años en que fue General de la Compañía, han querido contribuir a esta semblanza de su persona. Su carácter de líder carismático, hombre de oración y de Iglesia, audaz pero sumiso, optimista y emprendedor, resalta en el testimonio de los que lo conocieron. Entre estos habría que destacar por los hechos que relata la colaboración de Manuel Alcalá: se centra en el intento (apoyado por algunos obispos y otras personalidades eclesíásticas) de crear una especie de segunda Compañía paralela en España entre 1965 y 1970.— I. CAMACHO.

URBIETA, J.R., *Iniciación de los jóvenes a la oración*. Secretariado Trinitario, Salamanca 1985, 102 págs.

URBIETA, J.R., *Pastoral de juventud*. Secretariado Trinitario, Salamanca 1985, 114 págs.

Estos dos libritos, muy prácticos, constituyen una unidad. El segundo sería lógicamente anterior: sintetiza lo que debería ser hoy una pastoral de juventud, subrayando el punto de partida (conexión con la realidad del joven), indicando sus objetivos (la integración fe-vida en el marco comunitario) y exponiendo sus etapas (convocatoria, propuesta cristiana, iniciación a la vida cristiana). Un aspecto concreto de esta pastoral es la oración: el autor se propone indicar su función (evitando frecuentes equívocos) y mostrar la diversidad de métodos existentes. Destaca en ambas obras su estilo conciso y de gran fuerza expresiva.— B.A.O.

ETICA Y MORAL

Fe cristiana y sociedad moderna. Vol. 8: *Formación / Rendimiento y ocio / Acción y contemplación / Trabajo*. Editorial SM, Madrid 1985, 168 págs.

Fe cristiana y sociedad moderna. Vol. 17: *Justicia / Pobreza y riqueza / Economía y moral*. Editorial SM, Madrid 1986, 202 págs.

Esta gran enciclopedia, que sigue publicando sus volúmenes en castellano, ofrece ahora dos con temas no del todo desconectados. La actividad humana es el núcleo del vol. 8, mientras que la economía centra el contenido del vol. 17. En todos los estudios se da una importancia justificada a los aspectos históricos y bíblicos, lo que hace los planteamientos mucho más ricos y elaborados. La preocupación de los editores españoles se refleja en el hecho de haber sustituido el artículo "Formación" del original alemán por otro encargado a J. García Carrasco, más acorde con la realidad cultural de nuestro país. Luis González-Carvajal (sobre "Laborem exercens") y Rafael Belda (sobre el conflicto Norte-Sur) completan también el original alemán en los artículos "Trabajo" y "Pobreza y riqueza" respectivamente.— I. CAMACHO.

GOMEZ RIOS, M., *Familia y sociedad de consumo* (Vida y Amor 17). PPC, Madrid 1985, 204 págs.

Este libro es más bien un análisis de la sociedad de consumo y de sus contradicciones. Sólo en el capítulo 5.º (de los 6 que componen la obra) se abordan directamente los temas familiares. Se constata que la sociedad moderna ha dado origen a una pluralidad de modelos familiares. Pero el autor quiere mostrar cómo el modelo de familia que él mismo propuso en una obra anterior en esta misma colección, *Familia abierta y comprometida*, sigue teniendo sitio en la sociedad moderna consumista, y tiene además no poco que aportar en ella.— I. CAMACHO.

HELLER, A. - FEHER, F., *Sobre el pacifismo*. Editorial Pablo Iglesias, Madrid 1985, 184 págs.

No deja de ser sintomático el que haya sido esta editorial la que patrocine la traducción de esta obra. En ella se pretende sentar las bases de un pacifismo de izquierda que no se identifique con el pacifismo radical de algunos movimientos actuales. "La vida o la libertad" es un falso dilema. Los pacifistas radicales dirán: "La vida antes que la libertad" o "Antes rojos que muertos". Ni eso, ni lo contrario. Hay que buscar una tercera salida: la vida y la libertad. Esa es la alternativa de la verdadera izquierda hoy, que los autores exponen a partir de una crítica del movimiento antinuclear.— I. CAMACHO.

PARKER, J.A. (Ed.), *Los cristianos y las armas nucleares*. Ediciones HOAC, Madrid 1986, 198 págs.

Este informe ha tenido una gran repercusión en Inglaterra y fuera de ella. Es fruto del encargo realizado por el Sínodo General de la Iglesia de Inglaterra a una comisión de expertos. Concienzadamente elaborado, no logró ser aprobado por dicho sínodo en 1982, localizándose las discrepancias en la actitud ante la disuasión nuclear, que el informe rechaza sin paliativos (el sínodo optó por una postura más matizada, en la línea de varios episcopados católicos). A pesar de ello sigue siendo objeto de estudio en el marco de un debate todavía abierto. Es un gran servicio su publicación en castellano. (Hubiera sido preferible conservar el título original, por el que se le identificaría mejor: "La Iglesia y la bomba").— I. CAMACHO.

ESPIRITUALIDAD

BRO, B., *La rueda de molino y la cítara* (Pedal 178). Sígueme, Salamanca 1986, 245 págs.

Estamos ante una introducción a la oración que refleja una larga experiencia. Arranca de las dificultades con que el hombre corriente se tropieza cuando quiere orar. Este planteamiento condiciona toda la obra y la hace cercana y atrayente. El estilo directo y concreto contribuye también a que el libro se lea con gusto y con provecho.— B.A.O.

CABESTRERO, T., *Orar la vida en tiempos sombríos* (El Pozo de Siquem 24). Sal Terrae, Santander 1986, 124 págs.

Utilizando como género literario el coloquio directo con el Señor, Teófilo Cabestrero pasa revista a los principales acontecimientos de nuestro mundo. Las dos primeras partes (sombras del mundo, sombras de la Iglesia) dejan un sabor pesimista tras su lectura. En la tercera se ponen de relieve los rayos de esperanza que emergen de entre tantas sombras.— B.A.O.

Las 100 oraciones católicas más bellas de todos los tiempos. Editorial de Vecchi, Barcelona 1985, 96 págs.

Esta es una antología sin más pretensiones que poner al alcance del lector un conjunto de bellos textos procedentes de todas las épocas de la historia. Aunque aparecen autores de gran nombre espiritual e histórico, predominan las oraciones de autor anónimo, lo que muestra la importancia de la transmisión popular de estas plegarias.— B.A.O.

ESQUERDA BIFET, J., *La vida es un sí* (Pedal 179). Sígueme, Salamanca 1986, 144 págs.

El autor descubre en la carta a los Hebreos un mensaje de gran actualidad en orden a iluminar las dificultades que hoy encuentran no pocas comunidades cristianas para vivir la

comunidad eclesial. En este libro selecciona cinco extensos pasajes de dicho escrito del N.T. que comenta en forma reflexiva, intercalando en cada uno de ellos otros comentarios de textos joánicos, la doctrina más cercana a "Hebreos". La "vida como un sí" es la clave de interpretación de todos estos textos.— B.A.O.

FIORITO, M.A., *Discernimiento y lucha espiritual*. Ediciones Diego de Torres, Buenos Aires 1985, 264 págs.

Se trata de un comentario a las reglas de discernimiento, que San Ignacio propone para los Ejercicios de la primera semana. El autor, con una larga experiencia en este campo, analiza literalmente el sentido de cada una de ellas, y lo completa con la enseñanza de otros autores y escritos espirituales.— E. LOPEZ AZPITARTE.

GOFFI, T. - SECONDIN, B., *Problemas y perspectivas de espiritualidad* (Nueva Alianza 89). Sígueme, Salamanca 1986, 494 págs.

El título del volumen refleja con precisión su contenido. No se trata de llegar a conclusiones definitivas. Se trata de una visión de la espiritualidad en la que se da cabida a lo histórico, psicológico y sociológico, con interrogantes sobre los fenómenos que abarca, que resultan sugerentes para quien se interese por el tema. La parte que se dedica al fenómeno místico ilumina bastante lo que esto puede suponer para las personas y, al igual que el conjunto del estudio, suscita la curiosidad por adentrarse más en los temas tratados. Una bibliografía selecta complementa los temas. El carácter de colaboración que da la diversidad de autores no influye negativamente en la coherencia de los resultados.— A. NAVAS.

GORIUS, A., *Orar ante la Cruz (El Viacrucis). Orar con María (El Rosario)*. Sal Terrae, Santander 1986, 118 págs.

En su edición original fueron dos libros distintos, que corresponden a las dos partes de éste. En la primera se ofrecen cuatro modelos de Viacrucis: su mayor originalidad consiste en que sólo el primero de ellos se atiene a las 14 estaciones tradicionales, mientras que los otros dan a éstas un contenido diferente, aunque siempre tomado de la Pasión. Respecto al Rosario, se ofrecen cuatro comentarios distintos a los misterios, adaptado cada uno de ellos a una de las estaciones del año.— B.A.O.

GUI TERAS, J., *Hechos y palabras. Manual para la formación de los catequistas 1*. Sal Terrae, Santander 1986, 304 págs.

GUI TERAS, J., *Los valores del Reino. Manual para la formación de los catequistas 2*. Sal Terrae, Santander 1986, 156 págs.

Nació este libro pensando en las "mamás catequistas", pero sirve para la preparación de todos aquellos que intervendrán en la catequesis de adultos, jóvenes o niños. Aunque al comienzo de cada volumen se dan algunas nociones sobre lo que es la catequesis y sobre la psicología de las diferentes edades, la obra se preocupa sobre todo de los contenidos de la catequesis. Pretende, y creo que lo consigue, una sistematización de esos contenidos en breves capítulos: se trata del mensaje bíblico y la teología dogmática en el primer volumen, y de la moral y la liturgia en el segundo.— B.A.O.

LOPEZ BAEZA, A., *Canciones del hombre nuevo (1983-85)* (El Pozo de Siquem 25). Sal Terrae, Santander 1986, 166 págs.

Estos poemas son una prolongación de los *Poemas para la Utopía* ya publicados por el autor (Sal Terrae 1983). La conversión, el siervo de Yahvé y la ley de Dios son los tres temas que sirven de estructura al libro, compuesto por una colección de salmos modernos inspirados

en sendos salmos bíblicos. El lenguaje poético sirve admirablemente como estímulo para la oración.— B.A.O.

FRAY LUIS DE GRANADA, *Guía de pecadores*. Edición, introducción y notas de José M. BALCELLS. Planeta, Barcelona 1986, 478 págs.

José M.^a Balcells introduce y anota esta nueva edición de la Guía de Pecadores de Fray Luis de Granada. Esta nueva presentación está encuadrada en la serie "Autores Hispánicos" de Editorial Planeta, con lo que el aspecto literario de la edición prevalece sobre el espiritual o piadoso. No obstante será de gran utilidad a quien se llegue a ella con este último enfoque.— A. NAVAS.

NOS MURO, L., *Oraciones de San Vicente de Paúl* (Acanto 4). PPC, Madrid 1986, 158 págs.

Este libro está elaborado pensando sobre todo en las Juventudes Marianas Vicencianas, que es el último fruto de la gran familia de S. Vicente de Paúl. Es un antología de oraciones compuesta por el Santo. La mayor parte de ellas se encuentran originariamente intercaladas en las Conferencias de San Vicente a los Misioneros y a las Hijas de la Caridad. Son un buen material para adentrarse en la práctica de la oración.— B.A.O.

PENNINGTON, B., *Oración centrante. Renovación de una antigua manera de orar*. Narcea, Madrid 1986, 236 págs.

El subtítulo nos da la pista de lo que pretende el autor. Expone los caminos de la oración contemplativa (aquí llamada meditación, más conforme al uso antiguo u oriental) como más apropiados para la unión con Dios que la oración discursiva. Sabe hacerlo con amenidad y abundancia de anécdotas que pueden ayudar a ilusionar con la oración, sobre todo a jóvenes interesados por el tema. Donde únicamente me parece encontrar puntos de vista difícilmente compaginables es cuando, tras iniciar a la oración de un modo más bien intuitivo, insiste en una serie de normas concretas que transforman la vivencia que es la oración en algo así como un método, con el peligro de que se ponga más confianza en el método que en la actuación de Dios en la persona, a pesar de que el autor advierte constantemente contra este posible peligro.— A. NAVAS.

PEREZ-REMON, J., *Misticismo oriental y misticismo cristiano. Caso típico: Teresa de Jesús*. Universidad de Deusto - Mensajero, Bilbao 1985, 264 págs.

Excelente estudio comparativo entre el Misticismo Oriental y el Misticismo Cristiano. De especial utilidad para quienes conozcan los métodos orientales de contemplación sólo por la propaganda superficial de quienes los consideran remedios a corto plazo de eficacia infalible. El otro polo del estudio, el cristiano, con Sta. Teresa como ejemplo, no puede ser más oportuno. A través de todo el volumen se va percibiendo intuitivamente el interés que nuestro mundo siente por los temas que aquí se tratan y el abandono en que se encuentra en estos momentos entre los católicos toda la tradición mística cristiana, no sólo comparable a la oriental, sino claramente superior a ella. La conclusión acertada del autor es que quien busca saciar su insatisfacción en métodos orientales nacidos del Yoga, del Tao o del Zen tiene a su disposición una fuente de muchas más posibilidades en el trato de amor con Jesús, que es la quintaesencia de la mística cristiana.— A. NAVAS.

PURROY, M., *Cuando llega el dolor*. PP. Carmelitas, Santiago de Chile 1985 (3.^a edición), 127 págs.

Cincuenta breves meditaciones sobre el dolor en todas sus expresiones. Aunque la inspiración bíblica es central, se usan continuamente otros autores espirituales, clásicos y modernos. Estilo familiar y exhortatorio.— B.A.O.

SERRA, F., *Aquí, ahora, dos mil años después*. Vol. I: *¿Aceptaría Jesús esta interpretación de Juan?* Desclee de Brouwer, Bilbao 1985, 191 págs.

El presente volumen, primero de una trilogía consagrada al evangelio de Juan, nos ofrece una serie de meditaciones y de reflexiones basadas en una interpretación y lectura meditativa del cuarto evangelio. Es un libro que quiere servir de base para la oración y la reflexión, sin intenciones exegéticas o filológicas y con un gran deseo de actualizar el evangelio y de dialogar con la cultura actual (especialmente con grandes autores de la literatura contemporánea). De ahí surge una espiritualidad bien fundada, humanista y cristiana, que constituye una buena actualización de muchas de las intuiciones del evangelio. Echo de menos algunas referencias, aunque sean breves, a comentarios y exégesis que han influido en el autor, aunque se puede adivinar su cercanía a algunos comentarios actuales.— A. SANCHEZ.

MADRE TERESA DE CALCUTA - HERMANO ROGER DE TAIZE, *Vía Crucis*. Herder, Barcelona 1986, 72 págs.

Cada una de las 14 estaciones del Vía Crucis es ilustrada con un texto tomado de los escritos de Teresa de Calcuta y otro del Hermano Roger: dos personas de profunda fe y continua actividad, que comprenden lo que es la pasión de Cristo tal como es vivida hoy por nuestros hermanos los hombres.— B.A.O.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

CAUTELA, J.R. - GRODEN, J., *Técnicas de relajación (Manual práctico para adultos, niños y educación especial)*. Martínez Roca, Barcelona 1985, 122 págs.

DAVIS, M. - MCKAY, M. - ESHELMAN, E.R., *Técnicas de autocontrol emocional*. Martínez Roca, Barcelona 1985, 220 págs.

Lo más sobresaliente de estos dos manuales es su carácter eminentemente práctico. Ambos se inspiran además bastante en las técnicas de relajación ideadas por Jacobson. El segundo de los dos parte del hecho del estrés y pretende ante todo facilitar al lector un método para determinar qué tipo de estrés padece: en función de este diagnóstico deberá escoger luego una de las 14 técnicas de relajación que se le ofrecen. El libro de Cautela y Groden ha hecho una adaptación del método de Jacobson apoyándose en las psicología del aprendizaje y en las técnicas de terapia y modificación de conducta. El primero se orienta a quienes quieran aplicarse personalmente estas técnicas, mientras que el segundo está más pensado para los que dirigen la relajación de otros.— F. L.

GREENFIELDS, P.M., *El niño y los medios de comunicación*. Morata, Madrid, 1985, 243 págs.

DUNN, J., *Relaciones entre hermanos*. Morata, Madrid 1986, 243 págs.

Son dos nuevos volúmenes de la serie Bruner, dedicada al desarrollo del niño. Asistimos a una época en que la electrónica, la telecomunicación y la imagen en general están sustituyendo al ya clásico libro. También están apareciendo muchas publicaciones de distinto tono (desde el alarmista hasta el optimista) sobre la influencia de estos medios sobre las futuras generaciones. Esta es la temática del primer libro que dedica gran parte del contenido a la televisión como medio principal de socialización y su posible utilización educativa. Analiza también la radio, la prensa, los video-juegos y los ordenadores.

En el segundo libro Judy Dunn analiza la complejidad, riqueza y diversidad de las relaciones fraternas, que, en muchos casos, son las más duraderas de toda la vida. A la luz de las últimas investigaciones estudia los tópicos según los cuales el orden de nacimiento, la edad y el sexo constituyen factores importantes para explicar las diferencias entre hermanos. También dedica una buena parte de la obra al tema herencia-medio ambiente y a la influencia que suponen los mismos padres.— W. SOTO.

LEVY-LEBOYER, C., *Psicología y medio ambiente*. Morata, Madrid 1985, 198 págs.

Nunca ha preocupado al hombre tanto el medio ambiente como en estos tiempos. A este interés ha seguido una amplia gama de investigaciones sobre la influencia en el hombre de su medio. La autora, profesora de la Universidad René Descartes de París, ha hecho un manual sobre esta temática, tomando datos, sobre todo, de la psicología ambiental anglosajona (la más extendida) y dándole un enfoque aplicado y global sobre los grandes problemas de la vida cotidiana en los entornos físicos de la sociedad actual. Estudia temas como la percepción y evaluación del medio ambiente, las tensiones ambientales, el espacio como dimensión social y la ordenación del medio ambiente. Es, pues, un libro útil que puede ayudar a explicar muchos comportamientos generados en medios físicos determinados.— W. SOTO.

MISHARA, B.L. - RIEDEL, R.G., *El proceso de envejecimiento*. Morata, Madrid 1986, 282 págs.

Los autores de este libro hacen una revisión crítica sobre este tema tan actual sociológicamente. Siempre ha habido ancianos, pero ahora hay más y con un rol social muy distinto. Estudian al proceso de envejecimiento como un cambio gradual y progresivo donde intervienen una gran cantidad de factores (biológicos, psicológicos y sociales). Con esta perspectiva estudian el aspecto social, biológico y psicológico del envejecimiento, la sexualidad del envejecimiento y la salud mental. Es novedoso el apartado dedicado a la muerte (como suceso y como proceso) y al duelo. Es pues una obra que puede facilitarnos la comprensión y aceptación de la vejez, para procurar como dice Pinillos "no sólo añadir años a la vida, sino vida a los años".— W. SOTO.

FILOSOFIA

LOPEZ DORIGA, E., *El universo de Newton y de Einstein. Introducción a la filosofía de la naturaleza*. Herder, Barcelona 1985, 277 págs.

La finalidad de esta obra es claramente pedagógica: el estar pensada para estudiantes de filosofía explica la preocupación de su autor por ofrecer las teorías científicas en un lenguaje comprensible. Se busca una especie de reconciliación de la ciencia (la física especialmente) y la filosofía. La obra está estructurada en torno a Newton y a Einstein, pero se remonta a los griegos y llega después hasta las teorías posteinsteonianas. El autor no abandona además nunca la idea de que toda esta reflexión conduzca a Dios.— F. L.

SIERRA BRAVO, R., *El método marxista*. Paraninfo, Madrid 1985, 158 págs.

El autor comienza analizando el método marxista en los escritos del mismo Marx y en los de Engels. Así llega a una síntesis del método en 9 puntos que luego somete a una crítica detenida en la segunda parte de la obra. Y para no quedarse en una mera discusión teórica termina estudiando los resultados que dicho método ha producido en las obras marxistas: y ahí constata el autor la inevitable subordinación en Marx de la teoría a la praxis política y la tendencia totalitaria del marxismo.— F.L.

SUBIRATS, E., *La flor y el cristal. Ensayos sobre arte y arquitectura modernos*. Anthropos, Barcelona 1986, 305 págs.

Se recogen aquí varios ensayos escritos entre 1979 y 1984, que coinciden en el carácter poco convencional y académico de sus planteamientos. Aspiran a buscar una interpretación del arte y la arquitectura contemporáneos no desde el interior de ellos mismos, sino con una óptica más amplia: así considerada, la estética moderna aparece como portadora de un proyecto de transformación y organización de la sociedad y de la cultura.— F. L.

HISTORIA

AVILES, M. - SENA, G. (Eds.), *Las "nuevas poblaciones" de Carlos III en Sierra Morena y Andalucía*. Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba 1985, 250 págs.

Este volumen contiene las Actas del I Congreso Histórico sobre las nuevas poblaciones de Sierra Morena y Andalucía, celebrado en La Carolina (Jaén) en 1983. En ellas se aborda la problemática planteada por las fuentes documentales; aspectos generales y casos particulares en la colonización; juegos y deportes populares en las nuevas poblaciones y vicisitudes jurídicas de los asentamientos. Todo ello ha sido aportado por un conjunto de veinticuatro autores que anuncian su propósito de continuar las investigaciones sobre las Nuevas Poblaciones de Carlos III.— A. NAVAS.

BADA, J., *L'església de Barcelona en la crisi de l'antic règim (1808-1833)*. Facultad de Teología de San Paciano. Editorial Herder, 1986, 694 págs.

Con esta obra se aporta una investigación muy bien llevada para un período muy interesante de nuestra historia, centrada en la diócesis de Barcelona y en la crisis del Antiguo Régimen. Los resultados nacen de archivos y bibliografía, siguiendo el método ortodoxo de una tesis doctoral, que es lo que en definitiva pretende ser. A todo lo anterior hay que añadir unos apéndices muy abundantes, que complementan adecuadamente el texto. Un índice onomástico facilita la manejabilidad del contenido. Sólo a título personal sí quiero decir que posiblemente el haber sido presentada en catalán le reste difusión entre lectores interesados por la Historia de España que no dominan esa lengua.— A. NAVAS.

CASTAÑOS-MOLLOR, M. I., *La secularización en los escritores cristianos de los dos primeros siglos*. Eunsa, Pamplona 1984, 201 págs.

El autor investiga la secularidad como dimensión de la vida cristiana en los Santos Padres de los dos primeros siglos. Por secularidad parece entender el autor la vida del cristiano laico en sus relaciones con el mundo, particularmente la concepción cristiana del trabajo, la actitud frente a las ocupaciones profesionales concretas, la relación con las autoridades civiles, el ejército y la cultura como propedéutica para la verdadera filosofía, que consiste en el conocimiento de Dios. A cada uno de estos temas dedica el autor un amplio capítulo, ilustrando cada uno de sus asertos con abundancia de textos patristicos del período estudiado. Sin duda que los textos elegidos ofrecen elementos muy importantes para bellos y profundos desarrollos de los temas. Pero es una lástima que el autor no nos haya dado una traducción castellana de tantos textos, sino que ha preferido dar una traducción latina de muchos textos que se conservan en griego (Ignacio de Antioquía, Hermas, Didaché, Justino, etc.).— G. B.

CIERVA, R., *Franco*. Planeta, Barcelona 1986, 533 págs.

En 1972 el profesor Ricardo de la Cierva publicó la primera biografía de Franco. Esta biografía llegaba hasta 1969. En 1982 el autor publicó una segunda versión en fascículos mucho más ampliada que comprendía hasta la misma dramática agonía de Franco. Esta tercera es la versión breve de su segundo trabajo, que por su publicación en fascículos y su enorme volumen resultaba imposible de publicar en uno o dos tomos. Con este libro el autor considera completada la tarea que se impuso en 1971: presentar ante la historia, y con un método y criterios históricos, la figura de Franco a sus contemporáneos.— C. B.

DOMIGUEZ, J., *Organizaciones obreras cristianas en la oposición al franquismo (1951-1975)*. Mensajero, Bilbao 1985, 479 págs.

Bastantes historiadores y sociólogos están de acuerdo en la importancia que tuvieron los movimientos obreros apostólicos en los cambios que se produjeron en la sociedad y en la

Iglesia durante el franquismo. Un libro como éste venía siendo totalmente necesario, pues ofrece la documentación que prueba esta realidad pasada de la Iglesia española, que todavía algunos se resisten a admitir, como un factor social en la transformación de la sociedad española. Estos documentos son el testimonio de la lucha de muchos católicos por conseguir la España democrática que ahora disfrutamos. Sería necesario ampliar este mismo trabajo pero por provincias y por movimientos apostólicos.— P. CASTON.

GARCIA DE CORTAZAR, J.A. (Ed.), *Organización social del espacio en la España medieval. La Corona de Castilla en los siglos VIII a XV*. Ariel, Barcelona 1985, 248 págs.

Esta obra, en que han colaborado varios especialistas de historia medieval, tiene la ventaja de abrirse con una extensa Introducción en que el mismo García de Cortázar explica cómo está orientado el trabajo de síntesis propuesto: analizar cómo una determinada sociedad organiza el espacio en que está localizada. Este enfoque ha estado ausente hasta ahora en los estudios históricos, muchos de ellos muy valiosos por otros conceptos. Para la aplicación de este método se divide el territorio nacional en cinco zonas: al Norte del Duero, del Tago, del Tajo a Sierra Morena, la Andalucía Bética y la Andalucía Penibética. En todas ellas se va estudiando el paso de la ocupación árabe a la ocupación hispanocristiana.— I. CAMACHO.

HERMET, G., *Los católicos en la España franquista*. Vol. I: *Los actores del juego político*. Centro Investigaciones Sociológicas - Siglo XXI, Madrid 1985, 434 págs.

En pleno siglo XX el régimen de Franco ha sido considerado como el último ejemplo de un anacrónico Estado confesional católico. Pero a pesar del aval religioso prestado al régimen franquista en los años 1936-1939, la Iglesia y el Estado español no cesaron de enfrentarse en un conflicto de competencias que constituyó el elemento central de la dinámica política de la época franquista. El volumen primero de esta obra identifica a los actores religiosos de este juego político de la relación Iglesia-Estado y los mecanismos de expresión del pluralismo en un sistema autoritario. El libro recorre los difíciles caminos de un catolicismo atraído por las experiencias dictatoriales, pero que finalmente se convierte en uno de sus más importantes enemigos.—C. B.

LARRINAGA, M., *Santa Mónica* (Acanto 6). PPC, Madrid 1986, 160 págs.

LUIS VIZCAINO, P., *San Agustín. Historia de una inquietud* (Acanto 5). PPC, Madrid 1986, 168 págs.

Los años 386-387 son la fecha de la conversión de San Agustín. Estos dos libros conmemoran su 16 centenario. Conociendo el papel de Santa Mónica en la conversión de su hijo, se entiende la publicación de una biografía de aquella con esta ocasión: en ella se han utilizado profusamente los datos que su propio hijo transmite en las *Confesiones*. En cuanto a la biografía de Agustín, pretende presentar la personalidad, la obra y el pensamiento del santo. Ambos libros, cuya publicación patrocina la Federación Agustiniana Española, están escritos con la idea de dar a conocer a los dos santos al público menos iniciado: por esto su lenguaje es ameno y sencillo.—B.A.O.

LLUCH, E., - ARGEMI, L., *Agronomía y fisiocracia en España (1750-1820)*. Institución Alfonso el Magnánimo, Valencia 1985, LXII y 218 págs.

Si la agronomía tenía un enfoque más bien técnico, la fisiocracia venía a ser como la profundización científica de esa nueva agricultura. A pesar de su talante inequívocamente transformador, son los grupos conservadores y reaccionarios los que se apropiarán de ambas corrientes durante buena parte del siglo XVIII. Su recepción en España, tímida y moderada, es lo que se estudia en este libro, que reúne varios estudios especializados sobre el tema y so-

bre algunos de sus mejores representantes españoles (Belgrano y Foronda, por ejemplo).— I. CAMACHO.

PAZ VELAZQUEZ, F., *Raíces linarenses* (Cuadernos biográficos Pedro Poveda 1). Narcea, Madrid 1986, 192 págs.

Siendo Pedro Poveda uno de los dos grandes pedagogos españoles que la Iglesia Católica ha aportado en nuestro siglo, este primer cuaderno biográfico resulta muy oportuno por la trascendencia de su figura y porque ya se va teniendo la necesaria perspectiva histórica para comprenderlo adecuadamente. Este primer cuaderno se enfrasca en las raíces natales de Pedro Poveda y tiene una presentación amena, con un estilo literario que en algunos momentos se acerca a la novela histórica, con abundancia de notas que remiten a los fondos documentales consultados y con un complemento de planos, fotografías e ilustraciones que realzan el resultado final. Se prometen varios volúmenes más hasta completar la biografía.— A. NAVAS.

PRESTON, P., *Las derechas españolas en el siglo XX: autoritarismo, fascismo y golpismo*. Sistema, Madrid 1986, 189 págs.

Este libro ofrece una serie de trabajos dedicados a analizar la naturaleza de la derecha reaccionaria y su disposición a recurrir al golpismo en contra de la voluntad popular (1936, 1981). Tras una reconstrucción de la génesis de la derecha antes de 1931, pasa a analizar las distintas corrientes durante la República, los "legalistas" de la CEDA y los "catastrofistas" de Renovación Española, los reaccionarios de la Comunión Tradicionalista y los jóvenes fascistas de Falange Española. A continuación analiza las contradicciones del falangismo de Roldán y el falangismo del Gobierno y una explicación lúcida de los orígenes del golpismo del 23-F. En resumen, una visión original y clara de los lazos entre el autoritarismo conservador y la violencia de la extrema derecha.— C. B.

TREVOR, M., *San Felipe Neri, apóstol de Roma (1515-1595)* (Servidores y Testigos 28). Sal Terrae, Santander 1986, 230 págs.

La autora se ha interesado por la biografía de Felipe Neri tras conocer a fondo al cardenal Newman, cuya vida también escribió. La obra de Felipe Neri, el Oratorio y el que el cardenal Newman entrara en él la intrigan hasta bucear en la personalidad de su fundador. Pretende con este trabajo contribuir a subrayar lo importante que es para la Iglesia que surjan reformadores del talante de Felipe Neri o Juan XXIII, para quienes el único motor de la reforma a la que contribuyeron estuvo siempre en el amor.— A. NAVAS.

CIENCIAS SOCIALES

ALLEN, D., *Mircea Eliade y el fenómeno religioso*. Cristiandad, Madrid 1985, 301 págs.

La obra del recientemente fallecido Mircea Eliade es amplia y compleja. Ha despertado la admiración de unos y las críticas de otros. Estos últimos piensan que es subjetivo en sus valoraciones y que generaliza demasiado fácilmente. El autor de esta obra pretende precisar y justificar el método fenomenológico de Eliade. Lo presenta en el contexto de otros estudios de historia y de fenomenología de las religiones. Como nota suya más destacada señala su oposición al reduccionismo de lo religioso. Examina las objeciones que se le han hecho a su modo de entender la irreductibilidad del fenómeno de lo sagrado y su dialéctica respecto a lo profano. El simbolismo religioso es otro punto de referencia obligado, y con los símbolos sus estructuras, las asociaciones de unos con otros. El autor descubre una proximidad entre Eliade y los fenomenólogos existencialistas, en particular Ricoeur. Eliade ve en la creatividad del "homo religiosus" una posibilidad de enriquecimiento que se ha desplegado en la historia de las religiones. Esta obra interesará a quienes conozcan la de Eliade, buena parte de la cual ha sido traducida al castellano.— E. BARON.

Acta de adhesión España-CEE. Agricultura. Instituto de Estudios Agrarios, Pesqueros y Alimentarios, Madrid 1985, 2.ª edición corregida y ampliada, 262 págs.

Es sabido que el capítulo agrícola constituyó uno de los principales escollos en las negociaciones para nuestro ingreso en las Comunidades Europeas. El Ministerio español de Agricultura se ha apresurado a editar la documentación correspondiente: capítulo sobre agricultura del Acta de Adhesión con sus anexos, así como algunas Declaraciones complementarias de interés. Todo ello va precedido de una introducción que sitúa el Acuerdo y orienta sobre el contenido del libro.— I. CAMACHO.

ALONSO, A., *España en el Mercado Común. Del acuerdo del 70 a la Comunidad de Doce.* Espasa-Calpe, Madrid 1985, 331 págs.

En este libro se unen el testimonio personal y el análisis técnico. Y es que su autor está vinculado desde 1965 al proceso de incorporación de España a las Comunidades Europeas, primero como miembro de la delegación española negociadora (hasta 1975) y luego desde su puesto en la CEOE. La obra ofrece un recorrido histórico desde que se comenzó a negociar el acuerdo de 1970 hasta la firma del tratado de integración. Luego realiza un análisis del Tratado de Adhesión. Quedará como testimonio de una etapa importante en la historia de nuestro país.— I. CAMACHO.

ARENAL, C. - ALDECOA, F., *España y la OTAN. Textos y documentos.* Tecnos, Madrid 1986, 492 págs.

Se han recogido aquí un total de 105 documentos que ilustran lo que significa la incorporación de España a la OTAN, así como el proceso que nos ha llevado hasta ahí. El volumen contiene desde una selección de la Carta de la ONU y de la Constitución Española hasta los textos básicos de la Alianza Atlántica antes y con motivo de la integración española. Pero incorpora también una amplísima colección de manifestaciones de los gobiernos, partidos políticos, fuerzas sociales (Iglesia, movimientos por la paz ...), que es quizá lo más rico y original de la obra: servirá para analizar las actitudes de la sociedad española ante esta decisión política.— I. CAMACHO.

DIEZ DE VELASCO, M., *Instituciones de Derecho Internacional Público, Volumen I.* Tecnos, Madrid 1986, 7.ª edición, 788 págs.

Cada día es mayor la importancia de la comunidad internacional y, sobre todo, el ordenamiento jurídico de la misma con objeto de garantizar una convivencia pacífica entre las naciones: y ese es precisamente el objeto del Derecho Internacional Público. El Prof. Díez de Velasco publicó este tratado en 1973, cuyo primer volumen alcanza ahora su 7.ª edición. Sus destinatarios son los estudiantes de Derecho, por lo que la obra se adapta escrupulosamente a las exigencias académicas. Todos los temas clásicos del Derecho Internacional Público son tratados aquí, con excepción de las Organizaciones Internacionales, a cuyo estudio pormenorizado se consagra el segundo volumen de esta obra.— I. CAMACHO.

ELIADE, M., *De Zalmoxis a Gengis-Khan. Religiones y folklore de Dacia y de la Europa Oriental.* Cristiandad, Madrid 1985, 265 págs.

En su original francés este libro fue publicado en 1970 y recoge ocho artículos bastante anteriores. Zalmoxis es la figura legendaria de los gestas, que se remonta a los orígenes de Rumanía, la patria de M. Eliade. A este rey, sacerdote y dios dedica uno de los capítulos. Encarna el genio religioso de los daco-gegas. Como éstos fueron identificados, en la historiografía mitologizada, con los godos, se convirtieron en antepasados míticos de germanos y españoles. Alfonso el Sabio lo cita encomiásticamente. Otros temas son: los dacios y los lobos, el diablo y Dios (con referencias a la "inmersión cosmogónica" y a la "fatiga de Dios"), el príncipe Dragosh y la caza ritual, la balada rumana del maestro Manole (sobre el

significado religioso de la construcción y sobre el sacrificio y los ritos cosmogónicos), el posible chamanismo de los rumanos, el culto de la mandrágora como planta erótica y medicinal, el poema popular rumano "Cordera" (con significado para la vida de ultratumba). No pretende ser una historia religiosa de Dacia. Pero los temas particulares se enriquecen con amplificaciones y comparaciones que interesan más que a la simple erudición.— E. BARON.

España diez años después de Franco (1975-1985). Planeta, Barcelona 1986, 244 págs.

Los diez años que nos separan de la muerte de Franco son un buen espacio de tiempo para hacer balance de lo que ha significado este período tan sorprendente e importante en la historia de España. ¿Qué ha ocurrido en estos diez años? Los veintidós colaboradores de este volumen, políticamente de centro-derecha y de extremo derecha, responden a esta pregunta analizando los aspectos más diversos de la vida nacional: Iglesia, Fuerzas Armadas, economía, política exterior, autonomías, juventud, cultura, reforma fiscal, obras públicas, terrorismo, justicia, trabajo, empresa, Seguridad Social, educación, medios de comunicación social, mujer, cine, universidad y los deportes.— C.B.

FISAS ARMENGOL, V., *Una alternativa a la política de defensa en España*. Fontamara, Barcelona 1985, 294 págs.

Este libro tiene dos partes bien diferenciadas: la primera ofrece una panorámica sobre las distintas formas de enfocar una política defensiva no basada exclusivamente en lo militar; la segunda aplica esas orientaciones a un proyecto concreto para España. Es un libro serio y bien documentado (en cuanto a datos y bibliografía), como no podía dejar de esperarse de su autor, tan versado en temas como éste: ofrece fórmulas concretas que, partiendo de la situación actual en todo su realismo, conduzcan a una nueva concepción de la defensa. Interesante de leer.— I. CAMACHO.

GARCIA COTARELO, R., *Los partidos políticos*. Editorial Sistema, Madrid 1986, 278 págs.

Quiere el autor ofrecer un estudio interdisciplinar de los partidos políticos, adoptando sucesivamente los puntos de vista histórico, sociológico, jurídico, económico. A través de él se va delineando lo que son los partidos y su necesidad en los actuales regímenes políticos, aun en los totalitarios, debido a la multiplicidad de funciones que desempeñan. Esta obra es una de las primeras publicaciones de la Editorial Sistema, vinculada a la revista del mismo nombre: buenos son los comienzos por el contenido del libro y por su presentación.— I. CAMACHO.

GEORGE, H., *Progreso y miseria*. Estudio preliminar de Ana M.^a Martín Uriz. Instituto de Estudios Agrarios, Pesqueros y Alimentarios, Madrid 1985, CXV y 386 págs.

Esta edición de la Colección "Clásicos agrarios" no sólo reproduce la conocida obra que está en el origen del georgismo y del movimiento agrarista que tanta influencia tuvo en España. Inserta además un extenso estudio de Ana M.^a Martín Uriz, fruto de una tesis doctoral sobre el autor y su influjo en España. El pensamiento de George se basa en la supresión progresiva de la propiedad privada del suelo mediante un impuesto único sobre la tierra: es una alternativa entre el capitalismo y la revolución socialista en el siglo XIX. La traducción que se ofrece de *Progreso y miseria* es la efectuada en 1923 por Baldomero Argente. Se completa la obra con una amplia bibliografía sobre el autor y sobre la "Liga española del impuesto único".— I. CAMACHO.

HUNEEUS, C., *La Unión de Centro Democrático y la transición a la democracia en España*. Centro Investigaciones Sociológicas - Siglo XXI, Madrid 1985, 464 págs.

El libro estudia el surgimiento, desarrollo, crisis y desaparición de la Unión de Centro Democrático (UCD) desde una triple perspectiva: como un partido que emerge durante la

transición del autoritarismo a la democracia; como el principal protagonista colectivo de ésta, y como su más dramática víctima política. El estudio de UCD constituye una tarea necesaria para un adecuado conocimiento del cambio de régimen en España y es también de gran interés para la política comparada, pues muestra, como ningún otro caso, las dificultades de consolidación de un partido político.— C. B.

JACOBS, J., *Las ciudades y la riqueza de las naciones*. Ariel, Barcelona 1986, 268 págs.

Frente al carácter abstracto de muchas teorías para explicar el desarrollo, Jane Jacobs propone una interpretación original: el motor del desarrollo hay que buscarlo en las ciudades y en la economía urbana. A lo largo de este ensayo describe el proceso a través del cual una economía centrada en la ciudad (y por el mecanismo de la sustitución de importaciones) tiende a difundir el desarrollo económico sobre su entorno.— I. CAMACHO.

KALDOR, M., *Más allá de los bloques. OTAN: De la seguridad al rearme*. Fontamara, Barcelona 1986, 134 págs.

Se recogen aquí cuatro artículos que la autora ha publicado en los últimos años. En todos ellos se buscan alternativas al sistema de bloques, porque éste sólo conduce a un equilibrio inestable y siempre amenazante. Las propuestas van en la línea de una seguridad compartida (como alternativa a la estrategia de disuasión), democratización de la política de seguridad (desmilitarizándola y desprofesionalizándola), desalineamiento de los bloques (para erosionar el sistema). Gran valor de la obra es el esfuerzo por ofrecer fórmulas concretas de distensión.— I. CAMACHO.

MIGUEL, J. M. - DIEZ NICOLAS, J., *Políticas de población*. Espasa-Calpe, Madrid 1985, 302 págs.

Hay que distinguir claramente entre demografía y política demográfica. En este segundo caso, que es de lo que se ocupa este libro, se trata de establecer unos objetivos y los medios oportunos para conseguirlos en los distintos aspectos de la población: nacimientos, ancianidad, medicina y salud, actividades de la mujer, etc. Los autores sintetizan aquí su experiencia profesional y como expertos en el Comité de Población del Consejo de Europa y en la Organización Mundial de la Salud (respectivamente). Tras una primera parte más teórica y una segunda descriptiva (presentación del problema a escala mundial), la última parte estudia una selección de políticas demográficas concretas: es la más interesante.— I. CAMACHO.

PORRAS, A., *Geografía electoral de Andalucía*. Centro Investigaciones Sociológicas - Siglo XXI, Madrid 1985, 304 págs.

El proceso de construcción, a partir de los años ochenta, del nuevo modelo de Estado autonómico español ha producido un fenómeno de espacialización regional progresiva de la vida política española. Este cambio tiene en Andalucía un particular interés. Primero, porque la construcción del sistema autonómico se realiza en parte en contra de las previsiones implícitamente consensuadas en la Constitución, precipitando y adelantando la crisis del partido gubernamental desde el año 1980. Y, en segundo lugar, porque a lo largo de este proceso las grandes opciones de comportamiento electoral son anticipadas en gran medida por las tendencias políticas que se habían manifestado en Andalucía. El material analizado en el libro abarca las elecciones generales y autonómicas del período 1977-1983. La primera parte se ocupa del tratamiento de los factores estructurales de la geografía electoral andaluza. La segunda hace un estudio completo por provincias de las seis convocatorias electorales. Y la tercera estudia la dinámica global y el sistema político, el proceso de transformación a lo largo del año 1982 y las conclusiones que se deducen.— C. B.